

**MUNICIPALIDAD DE FRESIA  
CONSEJO DE SEGURIDAD**

**ACTA DE SESION N°17  
24 DE OCTUBRE DE 2019.  
CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PÚBLICA  
DE LA COMUNA DE FRESIA**

**TABLA DE LA SESION.-**

- 1.- Acta de Reunión Ordinaria N°16 correspondiente al mes de Septiembre de 2019.-
- 2.- Medidas preventivas por contingencia nacional a nivel local.-
- 3.- Reunión de Comisión de Seguridad Ciudadana del Concejo Municipal.-
- 4.- Determinación de los delitos de mayor connotación social en la comuna de Fresia.

**Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo :** Señala que no tienen quórum para sesionar, se va tratar temas misceláneos, pero se va a dejar constancia.

**Sr. Alcalde:** Agradece la presencia hoy a quienes están presentes, e inicia presentando al Jefe de SAG, Puerto Varas, se proceden a presentar los asistentes a la reunión.

**ASISTENTES A LA REUNION:**

Sr. Alfredo Cruz, Funcionario del S.A.G.

Sr. Jorge Carrera, Funcionario Fiscalía de Puerto Varas.

Sr. Armando Oyarzo Sanhueza, Secretario Municipal (S), Ministro de Fe de la reunión.

Sr. Juan Raimilla Solis, Encargado de Seguridad Pública y Secretario Ejecutivo Consejo Comunal.

Srta. Evelyn González Toledo, Ingeniero en Prevención de Riesgo del D.A.E.M.

Sr. Rudy Chiguay, Suboficial Mayor de Carabineros – Representante Jefe Tenencia Carabineros.

Sr. Ruben Antilef, Ingeniero Prevención de Riesgos – D.A.E.M

Sr. Ignacio Cárdenas, Representante DIDECO, Encargado Programa Prevención Alcohol y Drogas.

**Sr. Alcalde:** Sin duda estamos sujetos a una contingencia del país que nuestra comuna no escapa. Informa que el día Domingo en la tarde con el Director del Liceo, coordinando el hecho de que ya había estudiantes que estaban coordinándose para hacer algún tipo de manifestación. Desde un principio dijimos si los estudiantes quieren hacer alguna manifestación que las hagan, que salgan, porque se iban a concentrar dentro del Establecimiento y después iban a querer salir que nadie se oponga y diga van salir. Era una cosa frente a la cual nosotros si nos oponíamos iba a generar una conmoción mayor de la que había en ese minuto, salieron los jóvenes se manifestaron, cantaron, gritaron y así ha sido estos días. En las noches se han juntado frente a la plaza y gritan igual sus consignas con personas adultas, calculo que el día Lunes deben haber habido unas 250 personas, después bajo y anoche me da la impresión que fueron menos y no ha pasado más que eso . A eso se sumo el paro de la salud municipal que estaba programado de mucha anticipación que ellos no protestaban ni por la



remuneración ni por situaciones laborales, sino que por otra situación por la Asignación de Recursos en lo que se llama el percapita que es la situación con la cual los Departamentos de Salud, pueden trabajar y se suma a eso el paro de la CUT, que llamo a movilizarse y hay trabajadores públicos, funcionarios de Educación, profesionales hospital, de Jardines Infantiles y han hecho algunas marchas y no ha pasado a mayores, aparte de que en las noches han tenido quema de neumáticos aquí en los alrededores de la Municipalidad y un poco más distantes.

**Sr. Rudy Chiguay, Suboficial Mayor de Carabineros:** En realidad las marchas que ha habido han sido totalmente tranquilas, pacíficas, como dice el Sr. Alcalde, uno entiende cuando esto pasa, pero ha habido daños, el orden público y con respecto a lo otro, no creo que sean grupos son unos cuántos jóvenes que son para empañar de alguna forma, porque no hay panfletos, no hay consignas, sino solo para alterar, como para que trabajen los bomberos y salgan. Han sido tres puntos donde quemaron neumáticos en estas casas las llamadas han sido oportunas, eran tres tipos movilizados en camioneta y eso fue todo, no ha habido detenido por los desórdenes en Fresia. En cuanto a los manifestantes ninguno, no se han sobrepasado todos venían marcados en que calles van ser, nos fueron avisar inclusive vamos a partir ahora vamos a pasar por el barrio y ahí termino.

**Sr. Alcalde:** Incluso puse en facebook un texto y decía que saludaba y felicitaba a los manifestantes, porque lo que habían hecho de una forma que realmente ha sido muy prudente, todo dentro de lo mejor que se puede hacer.

**Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo :** Señala que en Puerto Montt, igual en algunos sectores por lo menos cerca de donde vivo ha habido marchas, pero igual ha sido muy tranquilo, llegando el toque de queda, cero ruido o sea se va a sus casas tranquilamente, no así en otros sectores más conflictivo, son como las dos caras de la moneda.

**Sr. Alcalde:** De esto mismo estuvimos conversando el día Martes al mediodía en la Intendencia, el Sr. Intendente invito a los Alcaldes a dar a conocer e informar cuál era la percepción que había respecto a la comunidad, los Alcaldes que estábamos ahí planteamos lo que estaba ocurriendo muy parecido a lo que hemos dicho hoy día, que independiente de las motivaciones, el orden público no ha sido alterado, aparte de estas marchas que no han sido inconvenientes para nada, eso respecto a la contingencia.

**Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo:** Consulta si recibieron el Acta N°16. Hay algo que me olvide que es enviarles la tabla por correo. En realidad esta reunión, de hecho el día Martes como les comente se hizo una reunión de coordinación, de información, la cual convoque a los Concejales que son parte de la Comisión de Seguridad Ciudadana del Concejo Municipal, más que nada para conocer cuáles son los acontecimientos, con respecto a la contingencia nacional, pero a nivel local y la verdad es que se coincidió en lo mismo, se ha presentado de manera tranquila, sin desordenes si se han hecho manifestaciones y solamente la información a la población a través de los medios radiales y todo lo que son redes sociales, más que nada indicando cosas puntuales, como Municipalidad se dio un comunicado que se transmitió el mismo día.

**Sr. Marcelo Oyarzo, Secretario Municipal:** Se hizo una Declaración Pública, en base a informar a la comunidad como se veía el planteamiento, el desarrollo de este accionar, se informó la secuencia de los buses desde Fresia a Puerto Montt, Puerto Montt a Fresia.



**Sr. Alcalde:** Eso hay que complementarlo con el hecho del tema de los buses, tiene que ver un poco con la organización interna, porque a los chóferes en algún momento tenían problema de petróleo y lo otro tiene que sujetarse con el horario del toque de queda, para entrar a Puerto Montt tenían que hacer horario.

**Sr. Marcelo Oyarzo, Secretario Municipal:** El día Domingo tuvimos un problema en la tarde, que vimos como una sicosis colectiva con el tema respecto del combustible, había largas colas en los dos servicentros para poder surtirse de combustible y se vio que el stock obviamente que el día lunes estaba agotado. Entonces hubo un período de tres a cuatro horas y no hubo combustible. Entonces ya esas se transformaron en una hecatombe, porque todos pensaban que no iba haber combustible, que se están escaseando las cosas, que no hay harina, que había que comprar, que había que ir a otro lado, pero ese mismo día en la tarde ya se regularizo el tema.

**Sr. Alcalde:** Lo importante es que la seguridad de las personas no se ha visto afectada ni en el libre tránsito ni de día ni de noche, no tenemos toque de queda y las manifestaciones como han sido pacíficas se ha estado absolutamente tranquilo.

**Sr. Marcelo Oyarzo, Secretario Municipal:** Hay que reconocer eso en otras comunas lamentablemente hemos tenido que informar de los colegas municipales los siniestros de sus municipios, Calama, Olmue, Catemo, los quemaron y afortunadamente aquí en Fresia no hemos tenido daños al Edificio Municipal como tampoco a la propiedad privada, eso habla bien de las manifestaciones.

**Don Jorge Carrera Cid, Fiscalía Puerto Varas:** El problema del combustible a qué se debió.

**Sr. Alcalde:** Porque el día Jueves de la semana pasada llego el camión y cargo los estanques, comenzaron los problemas el día Viernes y el Sábado la gente se empezó a preocupar, el día Domingo hizo crisis. Entonces el día lunes en la mañana llegaron las cargas de los estanques.

**Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo :** Igual anoche en la zona del aeropuerto fui a dejar a una persona, solo ahí en Cardonal como que había un tumulto de gente, había un incendio en un sector que no pude reconocer, pero a la entrada del aeropuerto estaba lleno de militares y ahí se había control de salvo conducto, el resto tranquilo, no sé la otras noches anteriores, me parece que fue más complicado la zona de Lagunitas y Cardonal, aparte de la quema de una bodega. Como lo dije al principio no tenemos quórum para sesionar, habemos ocho representantes. Jorge, no será posible tratar el tema desde el punto de la Fiscalía que dice relación con la consecución de algunos delitos, están relacionados con inaccesibilidad de repente de delitos de mayor connotación social que están en curso, obviamente no pedimos nombres, consulto porque casi no tenemos acceso a la información de la plataforma del SIRECC en lo personal, porque nos dijeron que no tenían recursos para complementar la entrada de una persona más y de hecho no tenemos ningún tipo de información, solamente la que entrega Carabineros, que son los temas de contingencia local y de primera línea más allá de las cosas que estén vigentes y que estén en curso en Fiscalía, pero de la comuna de Fresia. Entonces no sé si hay información respecto a esto Jorge.

**Sr. Jorge Carrera Cid, Fiscalía Pto. Varas:** Ninguna, la única información que podría dar es que y que dice relación con Fresia, es que se formo un nuevo foco de abigeato, a partir de Septiembre, ese foco de abigeato significa que dedicación exclusiva, creo que el foco del 2 de Septiembre hasta el 2 de Enero y

ese Fiscal, la pega es trabajar con policías, creo que hay un par de SIP, hay otro funcionario que está trabajando. En el fondo se cree están recabando información, revisando carpetas, los nombres que se repiten y entiendo que empiezan después el trabajo de investigación, más no sé, nos han estado pidiendo investigaciones que llevamos nosotros, Fresia, Frutillar y un par de Retenes chiquititos, causas que tenemos archivadas, sin responsables, sin ningún antecedente para proseguir la persecución penal, pero modus operandi que se repiten y lo que conversamos la otra vez de amarrar los animales y faenarlos ahí mismo y detalles de la investigación no lo sé, pero entiendo que el foco lo está trabajando, hay recursos básicamente es eso.

**Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo:** Desde el punto de vista de la culpabilidad del tema hay detenido.

**Sr. Jorge Carrera Cid, Fiscalía Puerto Varas:** Ninguno, solamente están en una etapa investigativa con las policías, me imagino que ya deben tener blancos súper fijos que los deben estar investigando, por antecedentes de resultados con personas detenidas no cuando hay un foco, en este caso hablaron con el General de Zona que querían trabajar con funcionarios de experiencia, ya se había visto un foco anterior con Daniel Alvarado, en su momento que hubo detenidos creo que en Frutillar, fue un procedimiento exitoso, pero en la etapa que están hoy día de recopilar información y por eso también se pidió que un funcionario que es de otra unidad está trabajando, porque él conoce más de la zona y el momento que tengamos resultados se van a saber, es un Fiscal que lleva sus Causas como cualquier Fiscal, él es un Fiscal de Puerto Montt, creo que de apellido Hernández y también lleva esta investigación en forma exclusiva, creo que sacaron dos SIP.

**Sr. Rudy Chiguay, Suboficial Mayor de Carabineros:** Sí dos y dos más de acá de la Tenencia.

**Sr. Alcalde:** Consulta si han repuesto esos Carabineros.

**Sr. Jorge Carrera Cid, Fiscalía Puerto Varas:** Nosotros estamos trabajando con dos SIP menos. Nosotros lo que hemos hecho es que nos llegó un Informe de la SIP, solicitando una ampliación de plazo de las distintas investigaciones que llevaban, tenían instrucciones particulares, ordenes de investigar a punto de vencer y por la contingencia de esta investigación le sacaron dos personas. Empezamos viendo las causas y viendo en cuales se podría dar más plazo, otras reasignaciones a la PDI, alguna causa importante que estaba viendo la SIT no puede ahora inmediatamente pasa ahora a la PDI.

**Sr. Alcalde:** En eso estamos claro, hace algunos años antes que se usted llegue escuche que era la dotación ideal en la comuna, teníamos creo 9 Carabineros en Tegalda, 9 en Parga y 16 en Fresia, la Tenencia con sus 16 incluido el Jefe y 9 en Tegalda y Parga que son destacamentos pequeños son Retenes chicos.

**Sr. Rudy Chiguay, Suboficial Mayor de Carabineros:** En Fresia somos 12, En Parga somos 9, tuvimos que sacar de ahí, en Tegalda 9 también uno menos. Con lo que hay se hace lo que se puede, nuestro Retén no tiene vehículo, lo que tenemos es un vehículo próximo a ver ser dado de baja.

**Sr. Alcalde:** Es el auto, El furgón se lo llevaron igual.

**Sr. Rudy Chiguay, Suboficial de Carabineros:** A Puerto Varas, porque ahí tienen escases de vehículos municipales, no sé cuándo llegarán vehículos policiales.

**Sr. Alcalde:** Creo que para resumir un poco el abigeato sigue siendo la clave acá, no tenemos pareciera otro delito, salvo cuando surge este intento de femicidio que fue una cuestión excepcional no se da frecuentemente y la contingencia de hoy

día de que esta semana sin duda que nos inquieta que no estamos acostumbrado a esto a que haya tanta manifestación todos los días. Uno entiende que la gente en cierta medida busca el espacio para manifestarse y ahí está el espacio para manifestarse que es la calle no hay otro, pero cuando es todos los días ya nos llama a preocupación.

**Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo :** Respecto al tema del abigeato si bien es cierto no está considerado un delito de connotación pública a nivel de Subsecretaria. Si bien es cierto, pero también tendría que ser o estar a la misma altura de los que son los delitos de connotación pública.

**Sr. Jorge Carrera Cid, Fiscalía Puerto Varas:** Pero lo tenemos de repente de nivel de política los organismos político gubernamentales quizás no, porque son realidades distintas para nosotros como Fiscalía, es prioridad absoluta, están los delitos VIF, ustedes saben que cambiamos el Fiscal Regional, pero la prioridad absoluta que tenía el Fiscal Regional, en los lineamientos estratégicos decían alcohol, VIF, delito contra las personas, recursos hidrobiológicos y abigeato. Para nosotros como Fiscalía Regional es súper prioritario lo que es el abigeato, ha habido focos de abigeato, robos de lugar habitado, hay muchos delitos que se repiten a nivel nacional, pero nosotros como Fiscalía Regional, trabajamos fuerte lo que es abigeato y delitos hidrobiológicos

**Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo :** El tema del abigeato si bien es cierto es más extenso en la región de Los Ríos, que de Los Lagos, pero también tenemos la octava región, la región de la Araucanía y la región de Aysen, donde se concentra una mayor masa ganadera a nivel nacional y después por el lado de la zona norte, tercera, cuarta región, entonces no es menor el tema del abigeato de ser considerado casi secular durante el año, porque en algún momento la gente piensa durante el año que es por el hecho que sea el 18 de Septiembre, tiene que ser ese mes, empiezan a preparar la pista y en otras épocas también se ha producido abigeato, es distinto el abigeato que se produce en masa de gran volumen que ya son más concertados a los robos hormigas de ganado que eso si se produce en esta época y muy cercana a ciertas festividades, pero no hay que descuidar el tema del abigeato que es un tema bastante importante que produce un efecto económico, sobre todo con pequeños agricultores y lo otro es tratar de que la gente denuncie, por muy chistoso la gente tiene que denunciar, porque es la punta del iceberg , mucha gente no lo hace porque dice no va ver Investigación o me da lo mismo y en algunas oportunidades se sabe perfectamente quienes son, pueden ser hasta de los mismos familiares, que es lo que comento acá el representante de la AGAFF Ahora ese es un comentario pero si tiene mucho asidero en algunos sectores. Entonces a veces por temor la gente no lo hace.

**Sr. Jorge Carrera Cid, Fiscalía Puerto Varas:** Y para efectos de destinar recursos en todas las reparticiones públicas Fiscalía, Carabineros, PDI, miran las cifras oficiales respecto a las denuncias para ver si necesitan más dotación, vehículos, si tenemos una cifra negra, si la gente no denuncia es complicado. Consulta qué pasó acá con el tema del puma, tan tenido más, reunión pasada fue tema.

**Sr. Alcalde:** No he escuchado más sobre nuevos casos.

**Sr. Alfredo Cruz, Jefe SAG Puerto Varas:** Se suponía que a la reunión anterior asistía una Junta de Vecinos o una comunidad que tenía un inconveniente y fuera de eso no tenemos nuevas denuncias de ataque de pumas en el sector.

**Sr. Alcalde:** Lo que hice mención en una reunión anterior, tengo unos cuñados que viven a unos kilómetros de Fresia y tuvieron ataques de puma en Diciembre



pasado a 50 mts. De sus casas donde estaban las ovejas y los vieron incluso en alguna ocasión, de que hay, las hembras deben estar por ahí pariendo o teniendo sus cachorros esos van a salir en Diciembre.

**Sr. Alfredo Cruz, Jefe SAG Puerto Varas:** Es una especie protegida, no se puede capturar, antaño diez años atrás existía un plan de intento de captura con la instalación de jaula con un cebo, (ganso, Gallina), funcionaba en algunas ocasiones, pero después estudios demostraron que la reubicación de ese animal en un entorno distinto era prácticamente pegarle un balazo, porque son animales territoriales que compiten por territorio el moverlo de un lugar a otro se ve enfrentado a una situación de pugna por el territorio, lo más probable o pierde la vida o en la lucha el otro resulta lesionado, como la ley protege estos animales cambiaron las indicaciones, ya no es posible capturarlo solamente va existir una captura del animal, se define como Código Rojo, para el S.A.G, que es un procedimiento cuando existe riesgo de la vida de terceros a un animal encerrado en una habitación, establo o graneros. En ese caso si el S.A.G tendría que concurrir con auxilio de la fuerza pública indicada para poder hacer coordinaciones de aislar un perímetro de seguridad e intentar capturarlo, pero sabemos que eso si o si va llegar a la perdida de ese ejemplar, pero da la connotación que pudiera traer el riesgo de vida de las personas debemos hacer en ese caso.

**Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo:** En el caso de ser capturada la madre, supongamos qué pasa con los cachorros huérfanos que son todavía vulnerables, esos si se pueden capturar y dejar en otro ecosistema.

**Sr. Alfredo Cruz, Jefe SAG Puerto Varas:** Se aplica la misma lógica, se dejan a su suerte no se nos permite intervenir en un ciclo de vida e incluso la madre puede fallecer por causas naturales y sus crías van a correr la suerte de la naturaleza disponga. Muchas veces ocurre también que se dan aviso de denuncias que vemos un ave o un animal que está herido siendo atacado por otros, eso también es parte del ciclo de la vida, cuesta mucho hacerlo entender que hay personas que tienen un espíritu animalista muy profundo y sienten pena y dolor por lo que está pasando eso es homologable a la realidad humana y en el reino animal, es parte del ciclo de la vida, no hemos tenido denuncias acá en la comuna de Fresia ni en los alrededores y cada vez que recibimos alguna denuncia tratamos de responder lo más rápido posible y damos alguna explicación respecto a algunas condiciones de seguridad que pudieran mejorar las personas. Importante recién el Alcalde mencionaba que habían visto pumas, eso es ideal, observar que realmente es puma muchas veces son jaurías de perros y que provocan daño. Las personas tienden a pensar que es puma, que tenemos que verificar en terreno los daños, verificar huellas que pudieran encontrar en el lugar, algo parecido hacemos un proceso investigativo para poder tranquilidad que no se trataría de un puma y si se trataría de levantar algún tipo de información alrededor, perímetro, auto cuidado.

**Sr. Alfredo Cruz, Jefe SAG Puerto Varas:** Yo vengo de la zona norte de Valparaíso y allá no era conflicto el tema del puma, son muy pocos ataques de puma, pero estaba el conflicto que ver con los campos de pastoreo en cordillera dada la poca condición de pasto en las planicies. Entonces los animales suben a la cordillera y esta la competencia entendida por los ganaderos el guanaco come absolutamente descartado lo que ese animal consume como alimento no es lo mismo de la vaca, el ganado bovino va estar consumiendo y ahí es cuando entra la disyuntiva si tenemos que entender el problema, la merma incide en menos kilos de producción de carne o leche, pero esa vaca, el ganadero que está



invadiendo territorio natural del guanaco y acá también hay una connotación de sobre poblamiento humano en territorios que habitualmente vive del puma. Entonces es una línea súper delgada y súper compleja de manejar, solo nos queda dar buenas indicaciones pero no se pueden eliminar el puma.

**Sr. Alcalde:** Me da la impresión que estos animalistas han tenido que ir corriendo, el tema de las plantaciones no sé si será verdad, pero he escuchado que pumas no hay dentro de las plantaciones de eucaliptos, no tienen su guardia, su lugar de habitación dentro una plantación de eucaliptos, porque el olor no es el de un bosque nativo que es su hábitat. Por eso se producía ese desplazamiento a las poblaciones.

**Sr. Alfredo Cruz, Jefe SAG Puerto Varas :** No sé si el tema químico del eucaliptos pueda provocarle alguna molestia al animal para desplazarse. Está claro que un felino tal cuál le gusta esconderse, son como los gatos les gusta meterse en una caja , es su guarida y le pasa lo mismo al puma y en un bosque de eucalipto es muy difícil dado la formación de los árboles que son tallo recto no hay follaje natural a nivel de suelo por ende el animal no se siente cómodo tal vez en ese lugar y va a buscar desplazarse a lugares de matorral donde pueda tener a sus crías, poder alimentarse, está el efecto de invasión humana, cuántas parcelaciones que están aumentando y que les fue quitando espacios.

**Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo :** Nosotros fuimos los que invadimos, además que el puma de alguna manera desde hace un par de años atrás se ha acostumbrado a la presencia humana y eso tampoco es bueno y no siente temor, lo que también es indudablemente riesgoso para la persona que quiera asustarlo, un puma acorralado es peligroso, ni hablar de criar un puma pequeño, porque llegada cierta edad que hace se vuelve peligroso con la persona que lo cuida, son animales salvajes, tienen un instinto.

**Sr. Marcelo Oyarzo, Secretario Municipal (s) :** En Los Muermos hubo un caso, un agricultor tenía tres pumas, los tres se criaron en la casa como gatos, el problema fue cuando estos pumas se reprodujeron, porque ahí todo volvió el instinto animal, que fue lo que paso el S.A.G hizo el procedimiento y los trasladaron y no sobrevivieron.

**Sr. Alcalde:** No se adaptaron.

**Sr. Marcelo Oyarzo, Secretario Municipal (s) :** Los cachorros si los otros dos no.

**Sr. Alcalde:** Nosotros quizás no tenemos más que afecte a la paz ciudadana no se altera el orden público, el abigeato es lo más fuerte que se da.

Se da término a la reunión siendo las 16.00 horas.



ARMANDO OYARZO SANHUEZA  
SECRETARIO MUNICIPAL (S)

AOS/JRS/cnd.-



RODRIGO GUARDA BARRIENTOS  
ALCALDE

JUAN RAIMILLA SOLIS  
SECRETARIO EJECUTIVO